

**Zeitschrift:** Bulletin génalogique vaudois  
**Herausgeber:** Cercle vaudois de généalogie  
**Band:** 7 (1994)

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

Mario von MOOS : *Familiengeschichtliche Bibliographie der Schweiz / Bibliographie généalogique suisse / Bibliography of Swiss Genealogies*. Zurich, Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung / Société suisse d'études généalogiques / Genealogical Society of Switzerland, 1993, 840 p. en 2 vol. (Arbeitshilfen für Familienforscher in der Schweiz, 6).

Une fois de plus, après d'autres travaux déjà parus dans la série bleue de la Société suisse d'études généalogiques consacrée aux manuels d'assistance à la généalogie, Mario von Moos s'est signalé à la reconnaissance des chercheurs en publiant son impressionnante bibliographie. Aboutissement d'une vaste enquête menée par l'auteur entre 1985 et 1992, elle ne renferme pas moins de 9'703 entrées classées par patronymes en tenant compte de certaines variations orthographiques (monographies, articles, tableaux généalogiques, travaux divers), suivies des répertoires des localités, des matières et des noms supplémentaires fournissant des renvois croisés ou groupés, notamment par origines. Il s'y ajoute encore un important appendice : l'index de quelques 4'980 noms des familles traitées dans différents recueils généalogiques. Soit un total de près de 14'700 titres à disposition des intéressés ...

Un tel chiffre parle de lui-même, et il n'est pas nécessaire de souligner l'importance de la contribution de Mario von Moos, qui a pris la peine de se rendre personnellement dans les multiples bibliothèques et dépôts d'archives pour les dépouiller. Il convient d'ailleurs de préciser que les notices concernant les travaux manuscrits ou parus à peu d'exemplaires sont pourvues de l'indication de l'endroit où le chercheur peut les trouver, jusqu'à la Bibliothèque du Congrès de Washington! L'auteur a bien entendu privilégié les lieux centraux, soit la bibliothèque de la Société suisse d'études généalogiques et la Bibliothèque nationale de Berne, mais le lecteur ne doit pas perdre de vue qu'il pourrait aussi les trouver ailleurs, dans les dépôts cantonaux ou communaux par exemple.

Le canton de Vaud n'a naturellement pas été oublié. Le chercheur y trouvera la plus belle moisson de travaux généalogiques rassemblés pour la première fois de façon aussi ample : Mario von Moos y a inclus même des fonds d'archives, notamment les travaux d'Olivier Dessemontet et de John Zimmermann. Mais le lecteur devra se souvenir que nombreux également sont les dossiers qui n'ont pu être signalés et que la consultation des inventaires des fonds généalogiques des Archives cantonales vaudoises, notamment ceux publiés par notre *Bulletin*, reste par conséquent indispensable.

Une seule ombre à révéler, susceptible de rendre plus délicate la recherche du document : en voulant signaler le fonds P SVG des Archives cantonales vaudoises, l'auteur mentionne la Bibliothèque du Cercle vaudois de généalogie au lieu de celle de la Société vaudoise de généalogie - et inversement la propriété du CVG passe sous celle de l'ancienne SVG (par exemple Bonard, Butticaz, etc., d'un côté et Grivat de l'autre). Cette regrettable inversion n'enlève rien au mérite de Mario von Moos. Grâce à lui, nous bénéficions désormais d'un outil de recherche performant qui rendra de précieux services à ses utilisateurs.

Pierre-Yves Favez

Gilbert Coutaz, Guide des Archives de la Ville de Lausanne. Avec la collaboration de Jean-Jacques Eggler, Marcel Ruegg et Monique Favre. Lausanne 1993.

Les archives communales méritent toujours la visite du généalogiste: il pourra y compléter ses recherches. Celles de la Ville de Lausanne sont particulièrement riches : registres de bourgeoisie, terriers pour la ville, ainsi que pour les nombreux lieux qui en dépendaient, registres et documents de la Corporation française, qui apportait de l'aide aux réfugiés non seulement résidant à Lausanne, mais également aux "passants".

Pour préparer sa visite aux Archives de la Ville de Lausanne, le chercheur dispose désormais d'un Guide, préparé avec soin par son directeur, Gilbert Coutaz, ainsi que par ses proches collaborateurs.

Ce Guide s'articule en trois parties dont la première donne des renseignements pratiques (heures d'ouverture, conditions de consultation, etc.), une histoire administrative et une histoire résumée des Archives. Une orientation bibliographique complète cette partie.

La seconde partie, la plus importante, est consacrée à la description des fonds divisés en archives anciennes (avant 1803) et archives modernes et contemporaines (dès 1803). Les archives anciennes comprennent des fonds de parchemins et de papiers répertoriés dans les inventaires *Corps de Ville*, établi par Denis de Thurey de 1740 à 1750, le *Répertoire Poncer* (1864), enfin l'inventaire *Chancellerie* de Louis Grivel (1964), complété en 1989.

Le fonds des registres compose l'inventaire Chavannes.

Les archives de l'abbaye de Montheron et celles de la Corporation française de Lausanne représentent deux fonds particuliers.

Les archives des XIXe et XXe siècles contiennent les registres de la Municipalité et du Conseil communal ainsi que les documents produits par les différents services. Un chapitre regroupe les archives officielles particulières, notamment les registres de bourgeoisie ainsi que les plans et cadastres.

Les Archives de la Ville se sont également enrichies de nombreux fonds privés. Elles sont également dépositaires d'archives filmiques (films tournés par le Corps de Police, actualités cinématographiques lausannoises) et sonores (choix d'émissions de Radio Acidule).

La dernière partie de ce Guide recense les archives relatives à l'histoire de Lausanne conservées dans d'autres institutions : Musées, Archives cantonales vaudoises, Bibliothèque cantonale et universitaire.

L'absence d'index est largement compensée par de nombreux tableaux donnant en détail le contenu des inventaires. Cet instrument de recherche bien illustré sera apprécié de chacun.

Michel Depoisier